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Por las  
mujeres
El Instituto 
Quintanarroense 
de la Mujer y el 
Ayuntamiento de 
Bacalar reafirman 
esfuerzos para 
operar un Centro 
para el Desarrollo 
de las Mujeres.
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De Cancún a Puerto Morelos

Validan 
nueva 
línea 
eléctrica
Tendrá inversión  
de $150 millones  
y la obra se hará  
en 18 meses

MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- A la par de las 
megaobras federales en desarro-
llo, como el Tren Maya y el Puente 
Nichupté, y otras de infraestruc-
tura vial que ya fueron conclui-
das como la rehabilitación del 
bulevar Colosio, se prepara la 
construcción de una línea de 
transmisión eléctrica que aten-
derá la demanda de energía de 
entre Cancún y Puerto Morelos.

El proyecto plantea la coloca-
ción de 82 torres de acero de hasta 
22 metros de altura sobre un 
derecho de vía de 36 metros, que 
correrá a lo largo de 39 kilómetros.

El plan que recibió el visto 
bueno de la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales 
prevé una inversión económica 
de casi 150 millones de pesos para 
ejecutarse en un plazo máximo 
de 18 meses.

El proyecto denominado “LT 
Leona Vicario Entq. Dzitnup-Ri-
viera Maya” estará a cargo de la 
Comisión Federal de Electricidad 
Transmisión, sobre una superfi-
cie total de terreno de 140 hectá-
reas, sobre por un ancho de vía 
de 36 metros.

La obra recorrerá 7.5 kilóme-
tros del Arco Norte de Cancún, 
pasará por los ejidos de Isla Muje-
res (Zona Continental) y Alfredo 
V. Bonfil hasta llegar a la subesta-
ción eléctrica “Leona Vicario SF6” 
(en proyecto) en Puerto Morelos.

El destino de la instalación 
estará ubicado a 1.6 kilómetros 
al noroeste de la Universidad 
Politécnica de Quintana Roo, a 
poco más de 7.51 kilómetros al 
suroeste de Leona Vicario.

La infraestructura eléctrica se 
detalla en la Manifestación de 
Impacto Ambiental con bitácora 
número 09/MP-0251(05/23, cuya 
autorización fue entregada a la 
empresa productiva del Estado 
por la subsecretaría de Regula-

ción Ambiental mediante el ofi-
cio SRA/DGIRA/DG-03407-24, el 
3 de septiembre pasado.

Los trabajos contemplan exca-
vaciones hasta el suelo firme 
para cimentar las estructuras, 
pero se solicitará el visto bueno 
del Instituto Nacional de Antro-
pología e Historia.

La Comisión Nacional de 
Áreas Naturales Protegidas 
recomendó que en el proceso 
constructivo se asegure que en 
las excavaciones para colocar las 
torres no se afecte el manto freá-
tico, aunque se aclaró que queda-
rán lejos de los cuerpos de agua 
para evitar la contaminación.

 zEl proyecto plantea la colocación de 82 torres de acero de hasta 
22 metros de altura.

Pleito  
en la 
tribuna
Previo al debate 
por la reforma 
judicial en el 
Senado, se dio un 
áspero pleito entre 
el senador Miguel 
Ángel Yunes 
Linares, padre 
de Miguel Ángel 
Yunes Márquez, 
y el dirigente del 
PAN, el senador 
Marko Cortés.

Lista la terna para Fiscalía Anticorrupción
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- A menos 
de 48 horas de vencer el plazo 
legal para hacerlo, el Pleno de 
la XVIII Legislatura dio entrada 
a la terna de aspirantes para 
ocupar la titularidad de la Fis-
calía Especializada en Combate 
a la Corrupción que debe reno-
varse a más tardar este 12 de 
septiembre.

El diputado presidente de la 
Junta de Gobierno y Coordina-
ción Política (Jugocopo), Jorge 
Sanén Cervantes, dio a cono-
cer la integración de la terna 
enviada por la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa, donde 
están los profesionistas en dere-
cho Aída Leticia León Canto, 
Edgar Ramírez Morales y Javier 
Gómez Bustillos.

Este mismo martes la Comi-
sión Anticorrupción, Partici-
pación Ciudadana y Órganos 
Autónomos del Congreso de 
Quintana Roo, presidida por la 
diputada Gabriela Mora Castilla, 
inició con el procedimiento para 
revisar el cumplimiento de los 
requisitos y, en su caso, emitir el 

dictamen de procedencia, para 
someterlo al análisis y poste-
rior aprobación del Pleno, a más 
tardar el jueves de esta semana, 
aunque pudiera ser este mismo 
miércoles, adelantó el también 
coordinador del grupo parla-
mentario de Morena, Sanén 
Cervantes.

Como parte de este procedi-
miento, los candidatos a la Fis-
calía Especializada en Combate 
a la Corrupción deberán presen-

tarse ante los diputados en una 
entrevista para dar a conocer 
sus propuestas de trabajo y del 
por qué son aptos para ocupar 
el cargo.

El dictamen que resulte 
deberá ser aprobado con mayo-
ría calificada, es decir dos terce-
ras partes de los 25 diputados del 
Pleno, lo que significa 17 votos; o 
en su defecto dos terceras partes 
de los legisladores presentes en 
la sesión donde se ponga a dis-

cusión el dictamen, explicó el 
legislador morenista.

La persona que resulte ele-
gida para ocupar la titularidad 
de la Fiscalía Especializada 
en Combate a la Corrupción 
suplirá a Rosaura Villanueva 
Arzápalo, quien cumple siete 
años en el cargo, nombrada 
durante la administración del 
exgobernador Carlos Joaquín 
González.

A Villanueva Arzápalo se le 
cuestiona la falta de resultados, 
a pesar de las más de 100 denun-
cias presentadas contra funcio-
narios del sexenio que encabezó 
el exgobernador Roberto Borge 
Angulo.

Las recientes reformas a la 
Constitución local, en materia 
anticorrupción, aprobadas el 
viernes pasado por la Legisla-
tura estatal, ordenan el nom-
bramiento de cinco magistrados 
para un nuevo Tribunal de Justi-
cia Administrativa Anticorrup-
ción, seis titulares de Órganos 
Internos de Control de igual 
número de órganos autóno-
mos, y al nuevo o nueva fiscal 
anticorrupción.

Seguirá en 
aumento 
el número 
de policías
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- En los 
siguientes meses, alrededor 
de 250 nuevos elementos 
se integrarán a las diferen-
tes áreas de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana (SSC) 
estatal, indicó el contraal-
mirante Julio César Gómez 
Torres. 

El titular de la Policía 
Quintana Roo dijo que la 
inversión en temas de tec-
nologías y el crecimiento de 
la plantilla policial han sido 
de los temas en los que más 
se han enfocado durante este 
año, de ahí que el recluta-
miento es uno de los grandes 
retos de esta administración. 

“Entre tanta oferta de tra-
bajo que afortunadamente 
tiene nuestro estado era muy 
difícil poder reclutar a nue-
vos policías, que es uno de los 
grandes retos de esta admi-
nistración, el incremento del 
estado de fuerza de manera 
sustancial”.

Refirió que, para el cierre 
de la actual administración, 
la intención es triplicar el 
número de elementos poli-
ciales, por ello el objetivo 
cada año es reclutar al menos 
750 nuevos oficiales, situa-
ción que están atendiendo.

Hasta la fecha van 67 
nuevos policías y para los 
siguientes meses esperan 
ingresen cerca de 250 ele-
mentos más, puesto que 
están por graduarse. 

Recordó que una de las 
instrucciones de la gober-
nadora Mara Lezama Espi-
nosa ha sido transformar el 
tema de la seguridad en la 
entidad, para acompañar el 
crecimiento y desarrollo eco-
nómico que hay en Quintana 
Roo. 

En ese sentido, Gómez 
Torres comentó que la 
semana pasada inició ope-
raciones la Universidad de 
Ciencias y Disciplinas de la 
Seguridad, con dos carreras 
y 91 alumnos que se prevé 
puedan graduarse en 2027.

 zEl estado de fuerza 
policial seguirá creciendo 
en Quintana Roo.

 zEl Congreso estatal admitió la terna enviada por la 
gobernadora para la Fiscalía Anticorrupción.

Anuncian plan para Calderitas
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CHETUMAL, Q. ROO.- Para trans-
formar a Calderitas en un des-
tino turístico de clase mundial, la 
gobernadora Mara Lezama Espi-
nosa anunció una inversión de 
más de 40 millones de pesos para 
un proyecto integral en el que 
participa el gobierno del estado, 
ejidatarios y comerciantes, en 
respuesta a una añeja demanda 
de los habitantes.

Este proyecto dejará benefi-
cios directos a 291 habitantes de 
la Colonia Centro y en general a 
las 2 mil 811 mujeres y 2 mil 740 
hombres de la localidad, así como 
los miles de turistas que lo visi-
tan al año. 

En el parque principal de esta 
comunidad de Othón P. Blanco, 
ejidatarios y restauranteros fir-
maron, junto con la goberna-
dora Mara Lezama Espinosa, un 
Acuerdo Solidario para desarro-
llar la “Rehabilitación del espa-

cio público de la zona costera de 
Calderitas”, que refleja un com-
promiso histórico para fomentar 
el desarrollo sustentable y el cre-
cimiento económico de la zona.

“¿Y por qué podemos hacerlo? 
¿Por qué podemos hacer esta 
inversión? Porque cuando se 
combate la corrupción, el dinero 
alcanza para más, y cuando se 
destina un recurso a un lugar 
como éste, en beneficio de tan-
tas familias, para experiencia de 
tantas personas, jamás será un 
gasto, siempre será una inver-

sión”, precisó la gobernadora.
Previamente, la titular del 

Ejecutivo recorrió el área de res-
taurantes acompañada de fun-
cionarios y empresarios, donde 
se desarrollará este proyecto para 
transformar a Calderitas en un 
destino turístico atractivo y fun-
cional, promoviendo el desarrollo 
económico local, la preservación 
del patrimonio cultural, el bien-
estar social y la prosperidad 
compartida.

Debaten 
en EU
El primer debate 
presidencial entre 
la candidata 
demócrata Kamala 
Harris y su rival 
republicano 
Donald Trump se 
realizó anoche 
en Filadelfia. El 
encuentro fue 
moderado por 
David Muir y 
Linsey Davis.

 zQuieren hacer de Calderitas un destino turístico moderno.
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INVADEN INVADEN EL SENADOEL SENADO
Manifestantes azuzados por el Poder Judicial que se oponen a 
la reforma para democratizarlo, invadieron la sede del Senado e 
irrumpieron en el salón de plenos. Por esta razón se decretó receso 
y cambió de sede la sesión.
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LA POLÍTICA mexicana nunca deja de sorprendernos, y hoy, queridos lectores del Nido de 
Víboras, presenciamos otro episodio digno de telenovela de horario estelar en el Senado 
de la República. El PAN, ese partido que solía alardear de su unidad y principios, se ha 
convertido en un circo donde los payasos pelean entre ellos por ver quién traiciona primero. 
Y sí, todo mientras el público —en este caso, los trabajadores del Poder Judicial— irrumpe 
para exigir justicia, mientras el pleno debate una reforma que está a punto de cambiar de 
fondo el sistema judicial mexicano, que ha venido operando a favor de un selecto grupo de 
poderosos.
PERO hablemos de lo que verdaderamente encendió la pólvora: el cambio exprés 
de bateador en la curul. Resulta que Miguel Ángel Yunes Márquez, hijo del ilustre 
exgobernador de Veracruz, decidió pedir licencia en un movimiento más soterrado que los 
acuerdos que hizo Judas con los sacerdotes. En su lugar, aparece su papá, Miguel Ángel 
Yunes Linares, quien asumió el escaño con la misma rapidez con la que Judas recogió sus 
30 monedas de plata. Y ahí fue cuando explotó la olla.
EL LÍDER de los panistas, Marko Cortés no tardó en sacar las uñas y llamar ‘traidor’ a Yunes 
padre. El exgobernador, con la experiencia de mil batallas, desde la tribuna le respondió 
como si estuvieran en un episodio de La Rosa de Guadalupe: “¡El traidor eres tú, Marko!”. Ah, 
pero eso no fue todo, señores y señoras. La reina del drama, la senadora Lili Téllez, no podía 
perderse la oportunidad de brillar, así que sacó de su bolsillo 30 monedas —sí, TREINTA— 
y las arrojó al suelo, en una escena tan teatral que hasta a Judas Iscariote le habría dado 
vergüenza.
¿QUÉ FUE lo que dijo Lili mientras las arrojaba una por una? Algo así como: “Aquí están las 
monedas de la traición, Yunes. ¿O acaso las va a recoger otro?” La referencia al pasaje bíblico 
fue tan obvia que todos los presentes empezaron a sentir que el aire olía a incienso, como si 
estuvieran presenciando una misa en lugar de una sesión legislativa. Lo que no aclaró es si 
las monedas eran de plata o de chocolate, pero eso ya lo dejaremos para la interpretación del 
público. El espectáculo no se detuvo ahí. En la bancada panista, más de uno aprovechó para 
desenterrar los cadáveres políticos de Yunes padre, recordando sus días en el PRI y cómo 
su paso por el PAN le permitió encumbrarse como gobernador de Veracruz. Vamos, que le 
recordaron hasta el apellido del vecino.
MIENTRAS tanto, los trabajadores del Poder Judicial, furiosos por la reforma judicial que se 
discutía, irrumpieron en el recinto como si fueran parte del show. No fue para menos: la 
propuesta de elegir a jueces, magistrados y ministros de la Suprema Corte por voto popular 
es tan controversial que encendió los ánimos de los manifestantes y, claro, de los senadores. 
Por si fuera poco, la confusión se adueñó del ambiente cuando comenzó a circular el rumor 
de que Yunes hijo, al final, siempre no pediría licencia. Sí, así como lo leen. Pero, aunque se 
quede, nadie garantiza que vaya a desaprobar la reforma judicial, porque en este juego de 
traiciones todo puede pasar. En resumen, aquí la única certeza es que si Yunes hijo no se va, 
será solo para seguir sumando a esta tragicomedia.
Y HABLANDO de traiciones, ¿qué me dicen del senador Daniel Barreda, de Movimiento 
Ciudadano? En otro golpe bajo para la oposición, se difundió que el buen Daniel había 
decidido pasarse al Partido Verde, ese fiel aliado de Morena y el PT. La bancada de 
Movimiento Ciudadano, por supuesto, salió a desmentir la noticia, pero en este Senado 
donde la palabra “traición” se ha vuelto más común que “reforma”, nadie está completamente 
seguro de lo que pueda suceder.
AL FINAL del día, los senadores fueron convocados a una sede alterna, el viejo recinto de 
Xicoténcatl, bajo el resguardo de grupos antimotines, como si la política mexicana fuera un 
episodio de Game of Thrones en el que todos esperan ver quién traiciona a quién primero. Y 
no se preocupen, porque esta historia aún tiene para rato: será cuestión de horas para saber 
quién gana esta batalla por el control del Poder Judicial. Pero mientras tanto, aquí en el Nido 
de Víboras, seguiremos viendo cómo caen las monedas de plata... y los traidores.
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RECIBE DIDDY COMBS  
SENTENCIA DE 100 MDD
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Sean 
‘Diddy’ Combs enfrenta un duro 
revés legal tras una sentencia en 
rebeldía por una demanda de 
agresión sexual de 100 millones 
de dólares, según TMZ.

La demanda fue presentada 
por Derrick Lee Cardello-Smith, 
actualmente recluso, acusó a 
Diddy de haberlo drogado y agre-
dido sexualmente en una fiesta 
en Detroit en 1997.

Según los documentos pre-
sentados en la demanda, Carde-
llo-Smith afirmó que él y Diddy 
estaban consumiendo alcohol 
y marihuana en la fiesta junto 
a un grupo de mujeres. En un 
momento dado, mientras Car-
dello-Smith practicaba sexo 
oral con una mujer, asegura 
haber sentido una mano mas-
culina en su nalga izquierda, 
que según él pertenecía a al 
rapero. Poco después, dice que 
le ofreció una bebida adul-
terada, tras lo cual perdió el 
conocimiento.

Horas más tarde, Carde-
llo-Smith afirmó haber desper-
tado y presenciado a Combs 
teniendo relaciones sexuales con 
una mujer. Según la demanda, 
el productor le habría dicho: “Yo 
también te hice esto”, insinuando 
que también lo había agredido 
sexualmente.

Como resultado, se dictó una 
sentencia en rebeldía a favor de 
Cardello-Smith, otorgándole la 
suma solicitada de 100 millones 
de dólares. El juez también esta-
bleció un cronograma de pagos, 
fijando cuotas de 10 millones de 
dólares por mes, a partir del 1 de 
octubre.

El abogado de Combs, Marc 
Agnifilo, calificó la demanda 

como “fraudulenta”; asimismo, 
aseguró que su cliente no conoce 
a Cardello-Smith y que nunca 
recibió una notificación de la 
denuncia.

“Este hombre es un delin-
cuente convicto y depredador 

sexual, que ha sido sentenciado 
por 14 cargos de agresión sexual 
y secuestro en los últimos 26 
años. El Sr. Combs espera que 
esta sentencia sea desestimada 
rápidamente”, dijo Agnifilo al 
medio internacional.

 zSean ‘Diddy’ Combs enfrenta un duro revés legal tras una 
sentencia en rebeldía. Foto: Agencia Reforma

ADMITE QUE LA BODA  
FUE MUY PRECIPITADA 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- A más de 
un mes de la boda entre Ángela 
Aguilar y Christian Nodal, el can-
tante Pepe Aguilar admitió que el 
desarrollo de la relación entre la 
joven pareja fue muy precipitada.

“Fue muy rápido el noviazgo 
de Ángela con Christian, y fue 
muy rápida la decisión de que-
rerse casar, entonces eso sí fue un 
shock”, dijo al medio colombiano 
La Red Caracol.

Al abordar el momento de lle-
var a su hija al altar, Aguilar com-
partió sus emociones conflictivas, 
pues anticipaba una experiencia 

llena de tristeza y angustia, pero 
la realidad fue distinta.

“Yo estaba esperando más 
tristeza, más golpe en el corazón 
el caminar con mi hija y no, me 
dio una emoción extraña que 
nunca había sentido, escuchar 
a mi madre cantar y llevar a mi 
hija a casarse, pero también una 
alegría, que cosa tan extraña”, 
agregó el cantante de 56 años.

El intérprete de “Por Mujeres 
Como Tú” también reflexionó 
sobre la juventud de Ángela al 
casarse a los 21 años y recordó su 
propio matrimonio a una edad 
temprana con Aneliz Álvarez.

“Me da alegría por ella, por 
ellos, pero por ella, porque estaba 

haciendo lo que más quería hacer 
y a esta vida vienes a hacer lo 
que puedas hacer... y sí ella tuvo 
la oportunidad, quién soy yo para 
detenerla o juzgarla”, aseveró.

Sobre el momento de entregar 
a su hija, Pepe Aguilar confesó 
que su mensaje a Christian Nodal 
fue implícito. “Creo que le dije con 
la mirada. Ascendí así nada más, 
como ‘aquí está, que sean muy 
felices y mucho cuidado’,” reveló.

Ángela Aguilar y Christian 
Nodal contrajeron nupcias el 
pasado 24 de julio en una ceremo-
nia realizada en la Hacienda San 
Gabriel de las Palmas, en Amacu-
zac, Morelos, entre un centenar 
de invitados, aproximadamente.

 zPepe Aguilar admitió que el desarrollo de la relación entre la joven pareja fue muy precipitada.
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Para cambios al Reglamento de Bienestar Animal en BJ

Dejarían iniciativa 
a próximo Cabildo
Quieren imponer 
sanciones a quienes 
no registren 
mascotas en el 
Padrón

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El regidor Julio 
de Jesús Méndez Paniagua indicó 
que se trabajará en Comisiones 
Unidas para presentar ante el 
Cabildo la iniciativa para modi-
ficar el Reglamento de Protección 
y Bienestar Animal, para reforzar 
las medidas relativas al registro 
de mascotas y el acceso a servi-
cios gratuitos.

En este sentido, expresó que, 
si bien se encuentran ya en las 

últimas sesiones del Cabildo 
actual, lo que pueden hacer es 
dejar la iniciativa para modificar 
el Reglamento y que se retome 
por los integrantes del próximo 
Cabildo para que analicen y 
decidan si se aprueba, y bajo qué 

términos.
La iniciativa, explicó, busca 

reforzar las medidas relativas al 
registro de animales de compa-
ñía, en este caso perros y gatos, 
dentro del Padrón Municipal de 
Mascotas, para imponer una 

sanción a los propietarios que 
no haya hecho el registro de sus 
animales y que a pesar de ello 
buscan ser beneficiarios de algu-
nos de los programas gratuitos 
que ofrece el municipio.

“Recordemos que el registro 
de mascotas sigue abierto y es 
gratuito, pero ante la apatía que 
vemos de mucha personas de no 
registrar su mascota, pues bueno, 
un servidor tiene la iniciativa de 
modificar nuevamente el Regla-
mento de Bienestar Animal para 
que cualquier persona que acuda 
a solicitar un servicio dentro de 
la Dirección de Bienestar Animal, 
si no está registrada la mascota, 
pues que no se le brinde el servi-
cio y que tenga una sanción por 
no haberla registrado en tiempo 
y forma”, declaró.

 zSería el próximo Cabildo el que avale o no cambios al Reglamento 

Toma de  
muestras, 
la próxima  
semana
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Del 19 al 23 de 
septiembre próximos se llevará a 
cabo en Cancún la toma de mues-
tras de sangre para obtener un 
perfil genético y que esta infor-
mación quede dentro de la base 
de datos de la Comisión Nacional 
de Búsqueda de Personas. 

Romana Rivera Ramírez, pre-
sidenta del Colectivo Memoria, 
Verdad y Justicia, expresó que, 
tras una gestión con la comisio-
nada nacional, ya les indicaron 
las fechas para este ejercicio que 
se efectuará la siguiente semana 
en las instalaciones de la Secre-
taría de Educación, en la Avenida 
Bonampak de esta ciudad. 

“El 19 empezaríamos con 
esta jornada que son tomas de 
muestras y una entrevista para 
un documento que se llama 
ficha somatológica. Estas tomas 
de muestra son justamente para 

obtener un perfil genético de 
ADN de las víctimas para que 
exista en el Banco Nacional de 
Identificación Forense Humana”.

Dijo que con estos resultados 
se nutrirá la base de datos de la 
Comisión Nacional para confron-
tar con la información que emitan 
las Fiscalías estatales, pues lo que 
se pretende es que los colectivos 
tengan la oportunidad de verificar 
si su familiar desaparecido ha sido 
encontrado en algún otro estado.

Precisó que este ejercicio no 
sólo es para las agrupaciones 
que existen en la entidad, sino 
también para aquellas perso-
nas que buscan a sus familiares, 
pero no forman parte de ningún 
colectivo. 

 zEn Cancún, la toma de 
muestras será del 19 al 23 de 
septiembre.
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Afirma OCDE que México gasta menos que otros países

Cae 18% inversión 
en educación inicial
Advierte organismo 
sobre una brecha  
en materia salarial  
de los maestros

VÍCTOR OSORIO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- México 
gasta por estudiante, desde 
primaria hasta universidad, el 
equivalente a un cuarto del pro-
medio de la Organización para 
la Cooperación y el Desarrollo 
Económico (OCDE).

En una nota sobre el Pano-
rama de la Educación 2024, el 
organismo detalla que el gasto 

anual promedio por estudiante 
asciende en México a 3 mil 513 
dólares, mientras que el prome-
dio de la OCDE se ubica en 14 mil 
209 dólares.

En primaria, detalla, el gasto 
en México es de 2 mil 933 dóla-
res por alumno, en secundaria y 
preparatoria de 3 mil 130, y en el 
nivel superior de 6 mil 093.

“México gasta el 4.2 por 
ciento de su Producto Interno 
Bruto (PIB) en instituciones 
educativas desde el nivel prima-
rio hasta el terciario (incluida 
Investigación y Desarrollo). Esto 
es menos que el promedio de 
la OCDE, del 4.9 por ciento del 
PIB”, señala.

Y mientras que dicho prome-

dio se ha mantenido estable en 
los últimos años, en México la 
proporción disminuyó 0.9 puntos 
porcentuales del PIB entre 2015 
y 2021.

La OCDE alerta sobre una 
reducción más drástica, de 18 por 
ciento, en la inversión educativa 
pública destinada a la primera 
infancia, mientras que, en pro-
medio, en los países integrantes 
de la organización aumentó 9 
por ciento. 

El incremento llegó, de hecho, 
a 42 por ciento en Lituania y a 50 
por ciento en Alemania.

La educación de la primera 
infancia, indica, ha recibido una 
creciente atención a nivel global 
en los últimos años debido a su 

importancia en el desarrollo de 
niñas y niños.

“La educación en los primeros 
años desempeña un papel crucial 
en el desarrollo y el bienestar de 
los niños”, apunta.

Además, señala, la educación 
de la primera infancia puede 
ayudar a reducir las brechas de 
desarrollo que ponen a algunos 
niños en desventaja cuando 
se matriculan en la escuela 
primaria.

El reporte indica que la 
cobertura de programas edu-
cativos para menores de 3 años 
en México es de menos de 40 
por ciento, y para menores 
de 2 años de menos de 10 por 
ciento.

Se presenta ante 
Fuerzas Armadas
En el primer discurso que pronuncia frente 
a integrantes de las Fuerzas Armadas, 
la presidenta electa Claudia Sheinbaum 
afirmó que nunca emitirá una orden que 
vulnere el orden constitucional o los 
derechos humanos.
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El estratega más veterano del torneo es un mexicano

Son técnicos extranjeros 
más jóvenes en Liga MX
El promedio  
de edad en la  
Primera División  
es de 51 años

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El promedio 
de edad en los directores técnicos 
de la Liga MX es de 51 años. Por 
lo cuales, sólo un mexicano está 
por debajo de esta media y en 
contraste, hay ocho estrategas 
extranjeros que son más jóvenes, 
en algunos casos, hasta menores 
de 40 años. Cabe destacar tam-
bién que un tercio de los equi-
pos en la Primera División tienen 
entrenadores argentinos.

El técnico más joven en este 
torneo Apertura 2024 es Fer-
nando Gago con 38 años, quien 
este fin de semana dirigirá su 
sexto ‘Clásico Nacional’ al frente 
de las Chivas. Seguido del tam-
bién argentino, Martín Anselmi, 
con 39 años, quien tiene a Cruz 
Azul como líder invicto en la 
tabla general. 

Con las llegadas de Eduardo 
Berizzo (55 años) y Martín 
Demichelis (46 años) al León y 
Monterrey, respectivamente, un 
tercio de los equipos en la Liga 
MX son dirigidos por estrategas 
provenientes de Argentina, cabe 
mencionar que Mauro Gerk (47 
años), quien está al frente del 
Querétaro y es nacido en Bue-
nos Aires, está registrado como 
mexicano en la página de la Liga 
MX. Gustavo Lema (55 años) con 
Pumas se encuentra por arriba 
del promedio.

En contraste, el director téc-
nico más veterano es el mexi-
cano Víctor Manuel Vucetich, con 
69 años y está al frente de Mazat-
lán. Seguido del colombiano Juan 
Carlos Osorio (63 años), de Xolos 
y el español, Domenec Torrent de 
Atlético San luis (62 años).

Cabe mecionar que de los 
otros tres estrategas mexicanos, 
dos están por arriba del prome-
dio de edad: José Manuel de la 
Torre del Puebla (58 años) e Igna-
cio Amrbiz (59 años), por lo que 
Eduardo Fentanes del Necaxa 
(47 años), es el más joven en el 
circuito.

Hay siete nacionalidades 
diferentes representadas en 
los banquillos de la Liga MX, a 
las ya mencionadas se suman 
Serbia, con Veljko Paunovic deTi-
gres, Portugal con Renato Paiva 
(Toluca), Guillermo Almada de 
Uruguay (Pachuca), además 
del otro español Beñat San José 
(Atlas) y por último dos brasile-
ños: André Jardine (América) y 
Mauricio Barbieri (Juárez).  zUno de los cuatro técnicos mexicanos en la Liga MX está por debajo de los 50 años.

Sueña Zarazúa con ganar 
un torneo en México
CITLALLI MEDINA /  
AGENCIA REFORMA

GUADALAJARA, JAL .-Renata 
Zarazúa emocionó a los asisten-
tes del Guadalajara Open AKRON 
WTA 500 con un triunfo en su 
debut que la clasifica a los Octa-
vos de Final. En una gran exhi-
bición durante poco más de una 
hora, la tenista mexicana derrotó 
a la ucraniana Anhelina Kalinina 
en tres sets, por parciales de 6-1, 
3-6 y 6-1. Esta fue la primera vic-
toria de la tenista mexicana en 
su país.

Zarazúa tuvo un gran inicio 
de juego donde rozó la perfec-
ción en el primer set gracias a su 
precisión. Estuvo arriba 5-0, pero 
Kalinina opuso resistencia en la 
definición, hasta que la mexicana 
se lo adjudicó por 6-1. 

El segundo set en el Cen-
tro Panamericano de Tenis fue 
vibrante cuando la ucraniana 
amenazó con la remontada al 
ganarlo 6-3. En su juego se notó 
una mayor concentración y exi-
gió aún más a Renata, quien no 
dejó de contar con el apoyo en 
las gradas. 

El duelo por la definición fue 

una réplica del primero con una 
Renata dominante de princi-
pio a fin. Nuevamente estuvo 
a punto de dejar en blanco a su 
oponente y se adjudicó la victoria 
al ganarlo 6-1. 

“Estoy muy feliz, creo que 
siempre ganar en México es un 
desafío, por eso me siento muy 
emocionada, muy nerviosa, pero 
uno de mis objetivos es ganar un 
torneo en México, así que espero 
que pueda seguir y el público me 
hace tan feliz”, mencionó Renata 
Zarazúa. 

La tenista hizo historia esta 
temporada al jugar los cuatro 
Grand Slam. Además, confesó 
su anhelo de ganar un torneo 
en el país. 

“Significaría mucho, siempre 
dije que no me quiero retirar 
hasta ganar un torneo en México, 
es una de mis metas más gran-
des. Cuando me preguntan si 
quiero estar en cierto ranking o 
si quiero hacer algo en los Grand 
Slam, para mí sería como un 
sueño poder ganar en México. Y 
no sé, obviamente si va a ser esta 
semana, la próxima o en algún 
torneo pronto, pero espero que 
algún día se me cumpla”, agregó. 

 zLa tenista mexicana avanzó a los Octavos de Final en el 
Guadalajara Open.

Libre de culpa
El Tribunal de Arbitraje Deportivo confirmó 
que el tenista Jannik Sinner quedó absuelto 
de las acusaciones de dopaje, tras no 
haber apelación de la Agencia Mundial 
Antidopaje.

Sin excusas por la derrota: Rodgers
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-El quarterback 
Aaron Rodgers completó su pri-
mer partido como jugador de los 
Jets, en la derrota 19-32 sobre los 
49ers. El mariscal de campo de 40 
años fue cuestionado si no jugar 
en la pretemporada afectó su ren-
dimiento fue un factor en contra, 
sin embargo, el veterano dijo que 

no hay pretextos tras perder.
“Eso es una excusa, sin duda y 

no la voy a usar. Nosotros espe-
ramos excelencia cuando entra-
mos al campo. Hay momentos 
que me sentí muy bien, pero no 
fueron constantes. Nos sentimos 
como si podíamos conseguir el 
primero y 10. Pienso que muchas 
cosas se pueden corregir, lo cual 
es bueno para los entrenadores, 
pero frustrante para los jugado-

res”, declaró Rodgers.
El mariscal terminó el juego 

con 13 pases completos en 21 
intentos, para 167 yardas, un 
touchdown y una intercepción. 
Además, en sus lanzamientos, 
algunos compañeros dejaron ir el 
balón, como Allen Lazard, quien 
no atrapó el pase en una tercera 
oportunidad, o Breece Hall quien 
soltó el ovoide.

Rodgers no tuvo actividad 

durante los juegos de pretem-
porada. En 2023, el jugador se 
lesionó durante el partido inau-
gural y se perdió toda la cam-
paña. “Puedo jugar mejor. Fallé 
un par de lanzamientos. Sentí 
en general que estaba sacando 
el balón bastante bien. Tuvimos 
algunas oportunidades”, recalcó.

Los Jets tendrán su oportuni-
dad de revancha en la Semana 2, 
cuando visiten a los Titans.

 zEl mariscal de campo no jugó partidos de pretemporada y disputó su primer juego tras un año de ausencia.

 zEl asesor de la escudería Red Bull prefirió no 
hablar sobre el futuro del piloto neerlandés.

Evade Marko hablar sobre 
continuidad de Verstappen
JAIME UGARTE /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO .-La escu-CIUDAD DE MÉXICO .-La escu-
dería Red Bull no puede ase-dería Red Bull no puede ase-
gurar la continuidad de Max gurar la continuidad de Max 
Verstappen a largo plazo, aun-Verstappen a largo plazo, aun-
que el tricampeón de la Fór-que el tricampeón de la Fór-
mula 1 tenga contrato hasta mula 1 tenga contrato hasta 
el 2028.el 2028.

El equipo acumula seis El equipo acumula seis 
carreras seguidas sin victoria carreras seguidas sin victoria 
en la campaña, algo que no en la campaña, algo que no 
ocurría desde el 2021, lo que ocurría desde el 2021, lo que 
los ha llevado a verse casi los ha llevado a verse casi 
alcanzados por McLaren en el alcanzados por McLaren en el 
Campeonato de Constructores, Campeonato de Constructores, 
en el que ya sólo tienen ocho en el que ya sólo tienen ocho 
puntos de ventaja (446).puntos de ventaja (446).

A los problemas de resul-A los problemas de resul-
tados y de falta de velocidad tados y de falta de velocidad 
en el monoplaza RB20 hay que en el monoplaza RB20 hay que 
sumarle la situación del neer-sumarle la situación del neer-
landés, cuyo futuro con la escu-landés, cuyo futuro con la escu-
dería parece seguir en el aire. dería parece seguir en el aire. 
Helmut Marko, asesor de Red Helmut Marko, asesor de Red 

Bull, evadió la pregunta sobre Bull, evadió la pregunta sobre 
la continuidad de Verstappen la continuidad de Verstappen 
para el 2026.para el 2026.

“El año que viene conducirá “El año que viene conducirá 
para Red Bull Racing”, senten-para Red Bull Racing”, senten-
ció. “(¿Y en 2026?) queda muy ció. “(¿Y en 2026?) queda muy 
lejos. Ahora estamos total-lejos. Ahora estamos total-
mente concentrados en el mente concentrados en el 
campeonato de 2024”, comentó campeonato de 2024”, comentó 
Marko a OE24.Marko a OE24.

Los rumores sobre una posi-Los rumores sobre una posi-
ble salida de Verstappen de Red ble salida de Verstappen de Red 
Bull surgieron a comienzos del Bull surgieron a comienzos del 
2024 ante los problemas inter-2024 ante los problemas inter-
nos de la escudería, incluida la nos de la escudería, incluida la 
acusación por acoso contra el acusación por acoso contra el 
jefe Christian Horner, lo que jefe Christian Horner, lo que 
provocó una lucha de poder provocó una lucha de poder 
entre los altos mandos de la entre los altos mandos de la 
marca.marca.

Se ha especulado que existe Se ha especulado que existe 
una cláusula en el contrato de una cláusula en el contrato de 
Max que le permitiría romper Max que le permitiría romper 
su vínculo antes del 2028 y así su vínculo antes del 2028 y así 
poder firmar con cualquier otra poder firmar con cualquier otra 
escudería.escudería.
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ActivAn lecturA
El programa Alas y Raíces estrena 
puntos de lectura en las FARO 
Tláhuac, Cosmos y Azcapotzalco. 
Cartelera en: alasyraices.gob.mx

El suicidio puede atajarse, pero hay que estar atento a las alertas

Observar y escuchar, 
claves en prevención
Psiquiatras sugieren 
no dejar pasar  
conductas inusuales 
de un ser querido

Israel sánchez

“Me gustaría desaparecer”, 
“quisiera no existir”, “¿qué 
pasaría si yo no estuviera?”. 
¿Ha escuchado a algún fami-
liar, amigo u otra persona de-
cir algo así?

De ser el caso, valdría la 
pena observar con qué fre-
cuencia hace tales comenta-
rios, y si también su conduc-
ta y estado de ánimo no son 
los mismos ya, pues detrás de 
estas frases y cambios podría 
haber una alarma genuina 
con un desenlace fatal si se 
pasa por alto.

“El suicidio, en la mayoría 
de los casos, es prevenible, y 
la mayor parte de las ocasio-
nes hubo señales de que esa 
persona ya estaba rondando 
con esa idea”, resalta el neu-
ropsiquiatra Gabriel Ahuma-
da en entrevista.

“Casi siempre, una perso-
na que está teniendo pensa-
mientos respecto a morir da 
señales o hace comentarios, 
además de modificaciones en 
su conducta habitual, que nos 
pueden poner en alerta”, re-
frenda el especialista, miem-
bro del Consejo Mexicano de 
Psiquiatría.

A LA ALZA EN MÉXICO
La Organización Mundial de 
la Salud (OMS) estableció en 
2003 el 10 de septiembre co-
mo el Día Mundial para la 
Prevención del Suicidio, con 
el objetivo de que alrededor 
del mundo se implementen 
y promuevan acciones para 
prevenir este problema de 
salud pública.

En México, pese a la exis-
tencia del Programa Nacional 
para la Prevención del Sui-
cidio, los números han ido 
a la alza en los últimos años. 
Mientras en 2017 la tasa de 
suicidio fue de 5.3 casos por 
cada 100 mil habitantes, es 
decir, 6 mil 494 suicidios re-
gistrados, para 2022 aumentó 
a 6.3, o sea, 8 mil 123 muertes 
por esta causa.

“Esto equivale a mil 629 
suicidios más en 2022 con 
respecto a los ocurridos en 
2017. Por lo tanto, el suicidio 
sí debe ser considerado un 
problema primordial en los 
esquemas y proyecciones es-
tratégicas de la salud pública 
en nuestro País”, comenta a 
REFORMA la doctora Mar-
ta Georgina Ochoa, jefa del 
Servicio de Psiquiatría en el 
Centro Médico Nacional 20 
de Noviembre del ISSSTE.

“Actualmente, el suicidio 
es la segunda causa de muer-

Detecten  
las señales
Existen varios signos 
de advertencia de que 
alguien puede estar en 
riesgo inmediato de 
un intento de suicidio. 
Preste atención a quien 
hable de: 

n Querer morir o desear 
acabar con su vida

n Sentirse vacío o desespe-
rado, sin motivos  
para vivir

n Que no hay ninguna  
solución

n Ser una carga para  
los demás

n Sentirse muy culpable  
o avergonzado

Otro indicativo pueden  
ser conductas como: 
n Alejarse de familia  

y amigos
n Regalar posesiones  

importantes
n Despedirse y poner sus 

asuntos en orden, como 
hacer un testamento

n Asumir riesgos,  
como manejar rápido  
y con imprudencia

n Cambios drásticos  
de humor

n Abuso en el consumo de 
alcohol y otras sustancias

n Mostrarse ansioso  
o agitado

n Cambios en los hábitos 
alimenticios o de sueño

te entre jóvenes en México”, 
continúa la especialista en 
psiquiatría con subespecia-
lidad en psiquiatría infantil y 
de la adolescencia. “Podemos 
apreciar un aumento en la 
prevalencia de los trastornos 
depresivos y ansiosos en los 
niños. La tasa de suicidio, en 
consecuencia, creció un 20 

por ciento entre jóvenes en 
México durante un periodo 
de cinco años”.

Además de los padeci-
mientos de salud mental, 
otros factores de riesgo en 
los adolescentes son tener 
un historial de abuso físico 
o sexual; antecedentes fami-
liares de conducta suicida,

y las orientaciones de la di-
versidad sexogenérica -ho-
mosexualidad, bisexualidad, 
identidad transgénero o de 
género no conforme- sin 
acompañamiento terapéuti-
co, apunta Ochoa.

Uno de cada 20 intentos 
de suicidio se consuma, y por 
cada cuatro hombres que se 

tar respecto a ideas de muer-
te vamos a generar el que la 
persona lo haga. Y esto no es 
así, eso es un mito”, remarca 
Ahumada.

“Y muchas veces, para la 
persona que está teniendo 
este tipo de pensamientos, el 
simple hecho de verbalizarlo, 
de decir: ‘Sí, sí he llegado a 
pensar en quitarme la vida’, 
baja el nivel de ansiedad y 
el nivel de estrés”, agrega el 
especialista, refiriendo que 
entre quienes han llegado a 
contemplar el suicidio “a la 
vez no hay un deseo inmi-
nente o rotundo de hacerlo”.

De ahí que, en cuanto se 
identifica que una persona 
puede estar teniendo ideas 
suicidas, una forma de ayu-
darle sea abrir un canal de 
comunicación empático pa-
ra que pueda hablar de cómo 
se está sintiendo, sin que se le 
invalide, como a veces sí ha-
cen los padres con sus hijos.

“Simplemente, hacerle sa-
ber a la persona que ahí esta-
mos; hacerle entender que si 
necesita hablar, que si nece-
sita expresar el cómo se está 
sintiendo, lo que está pen-
sando, no lo vamos a regañar, 
no lo vamos a criticar. Sim-
plemente queremos saber su 
perspectiva, queremos saber 
qué está pasando con él, para 
tratar de buscar en conjunto 
una forma de ayudarle”, su-
braya Ahumada.

Para cuando ya se ha in-
tentado acabar con la propia 
vida, lo primero y más im-
portante es buscar atención 
especializada, indica Ochoa, 
pues “los intentos de suicidio 
no son fallas del carácter ni 
surgen de la nada, por tanto, 
no se deben catalogar como 
afecciones que puedan resol-
verse en el entorno familiar”.

Implementan protocolos de atención

Israel sánchez

Aunque la psiquiatra Mar-
ta Georgina Ochoa reconoce 
que el tema de la atención a la 
salud mental aún se considera 
por muchos un lujo, “particu-
larmente en países con asime-
trías sociales y económicas tan 
grandes como el nuestro”, lo 
cierto es que muchos servicios 
de salud pública cuentan ya 

con protocolos que consideran 
al suicidio como una urgencia 
médica que debe ser atendida. 

“En el ISSSTE, por ejem-
plo, se ha implementado el 
Código Morado, que es una 
Guía Operativa de Manejo In-
tegral de Urgencias en Salud 
Mental, que considera la asig-
nación de camas en hospita-
les para atender a pacientes 
con síntomas agudos, como 

el suicidio”, ilustra  la jefa del 
Servicio de Psiquiatría en el 
Centro Médico Nacional 20 de 
Noviembre. 

“Queda mucho trabajo por 
hacer para poder llegar al ideal, 
pero con la correcta admisión 
de que la salud mental y su cui-
dado es central para el bienes-
tar individual, estoy segura que 
los procesos sólo podrán mejo-
rar”, señala la experta.

suicidan lo hace una mujer, 
detalla Ahumada, quien re-
fiere que si los hombres mue-
ren más por esta causa es, en 
parte, porque suelen buscar 
métodos más letales o inclu-
so hacerlo de manera preme-
ditada. Sin obviar la marcada 
renuencia a admitir que tie-
nen un problema por el cual 
tengan que buscar ayuda.

“En México es difícil de 
repente, por un tema cultu-
ral, que un hombre acepte 
con facilidad tener un tema o 
afectación en su salud men-
tal. Esto genera que el cuadro 
se vaya agravando”, señala el 
neuropsiquiatra.

ACCIONES BÁSICAS
A decir de Ahumada, la pre-
vención puede darse a par-
tir de acciones básicas como 
observar, hablar y escuchar; 

“muchas de las ocasiones 
pensamos que por pregun-

¿Dónde buscar ayuda?
n Línea de la vida: 800 911 2000
n Instituto Nacional de Psiquiatría Ramón de la Fuente: www.inprf.gob.mx
n Hospital Psiquiátrico Fray Bernardino Álvarez
n Tels.: 55 5655 4405 y 55 5062 1600, exts.: 23871 y 23869
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En un mundo onírico, cuatro abuelas luchan por no ser olvidadas por sus seres 
queridos; tejen sus historias en un taller de costura junto a Boyena, una de ellas,  
para atesorar los recuerdos de aquello que amaron. Escrita por Itzel Lara, la obra de 
Arte y Escena Janconde y Producciones Malinche se presenta en el Teatro Sergio 
Magaña, sábados y domingos, 13:00 horas, hasta el 22 de septiembre. 

Contra el olvido
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